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Поздравляем с 70-летием ВЛКСМ!
У В А Ж А ЕМ Ы Е П РЕП О Д АВАТЕЛ И  И СТУД ЕН ТЫ ! СРОКИ ОТЧЕТА РЕКТОРА ПЕРЕНЕСЕНЫ

Приглашаем вас принять участие в работе сту
денческой научной конференции, посвященной 70- 
летию ВЛКСМ.

Конференция состоится 29 октября, в 10 часов, 
в аудитории «Д» 118. Здесь студенты прочитают 
доклады на актуальные темы, написанные под ру
ководством преподавателей КОН.

В программе — доклады «Молодежь и потреби
тельство» (читают студенты О. Гаврилова и Г. Зы
кова, ЭМФ), «Оценка деловых и личностных ка
честв руководителя» (Л. Герасимова, МТФ), «Гра
ницы студенческого самоуправления» (А. Лоренц, 
ЭМФ), «Проблемы студенческого самоуправления в 
вузе» (О. Истягина, ФАВТ), «Неформальные мо
лодежные объединения как социальное явление» 
(Е, Серебрянникова, ФАВТ), «Сознание и кибер
нетика» (Д. Горштейн, П. Новиков, МСФ).

Кафедра марксистско - ленинской философии.

ИТОГИ ТРУДОВОГО Л ЕТА
12 октября комитет ВЛКСМ утвердил итоги ра

боты штаба ССО института за текущий учебный 
год, а также подвел итоги соцсоревнования.

Всего было нынче сформировано 19 стройотря
дов общей численностью 388 человек. 70 бойцов 
работали в объединенных отрядах нестроительного 
профиля («Енисей», «Саяны»), Изменился качест
венный состав отрядов: появилось три производст
венных отряда: «Енисей», «Элегия», «Сирена», 
впервые организовано внутривузовских четыре 
ССО — «Союз», «Каскад», «Прогресс», «Спектр». 
Отряд «Каскад» сформирован как круглогодичный, 
«Спектр» наполовину состоял из подростков. Впе
рвые был сформирован межфакультетский отряд из 
воинов запаса «Патриот».

За рабочий период освоено 1 млн. 579 тысяч 
рублей, выработка на одного бойца составила 6242 
рубля, третий трудовой прошел без единого ЧП, 
без нарушений ТБ и внутриотрядной дисциплины. 
Эти показатели превосходят результаты прошлого 
года. И все же общее состояние дел по подготовке 
и проведению ТТС далеко неблагополучное. Слабая 
дисциплина командиров отрядов «Энергия», «Сире
на», «Спектр» и «Элегия» привела к тому, что наш 
институт был снят краевым штабом с соцсоревнова
ния между вузами за несвоевременную сдачу отче
та, хотя мы могли бы претендовать п» основным 
производственным показателям на призовое место.

Неудачно прошел эксперимент по использованию 
ССО на внутривузовском строительстве, в частно
сти, отряд «Спектр» был использован на городских 
объектах, «Союз» после трехнедельного простоя 
был передислоцирован в г. Саяногорск, одряд «Кас
кад» проработал всего 15 дней, а 25 —i простоял. 
Ответственность за недопустимо низкие производ
ственные показатели, плохую организацию труда 
бойцов полностью возлагается на РСУ-i! и АХЧ 
КрПИ.

По итогам соцсоревнования первое мест,о среди 
строительных отрядов присуждено отряду «Темп» 
МСФ (командир В. Войтович, комиссар — Ю. 
Прохоренко). Второе место занял «Патриот» (С. 
Цыпленков, А. Фиксель), на третьем месте —- «Лэ- 
пия» (Э. Шкрадюк, И. Редькин).

Среди специализированных отрядов победителем 
стал ССО «Связь-1» (А. Ураков, А. Камина',', на 
втором месте — «Связь-2» (А. Сопков, А. Бонда
ренко). Остальные специализированные отряды 
сняты с соревнования за несвоевременную сдачу 
отчетов.

Среди внутривузовских ССО лучшим признан 
«Прогресс» (О. Будкевич, А. Жалнин).

Факультеты по итогам соревнования заняли': 
МСФ — 1 место. ФАВТ — И место, РТФ — IIV 
место, МТФ — IV, ТЭФ ,— V. АТФ и ЭМФ сня
ты с соревнования ввиду 'отсутствия отчетов.

Постановлением комитета ВЛКСМ утвержден 
список бойцов ССО, представленных к награжде
нию Почетными грамотами краевого комитета 
ВЛКСМ (34 студента). Объявлены комсомольские 
взыскания комиссару штаба ТТС С. Латфулиной, 
командиру «Энергии» В. Михайлову, «Сирены» Ю. 
Комарову, секретарям бюро ВЛКСМ ЭМФ и 
АТФ А. Новицкому и Ф. Сидоркину.

К сожалению, в очередной раз уклонились от 
ответственности командиры и комиссары ЛСО 
«Энергия»: не явились на заседание комитета ком
сомола.

Согласно постановлению комитета ВЛКСМ сек
ретарям бюро ВЛКСМ необходимо в срок до Кб но
ября сформировать командный состав ЛСО и, обе
спечить обсуждение проблем ТТС на заседаниях 
ученых советов факультетов. А. ДАН1ГЧЕВ,

секретарь комитета ВЛКСМ.

На 19 октября 1988 г. было назначено заседание 
расширенного ученого совета института с повесткой 
дня: «Отчет ректора о проделанной работе за пе
риод с 1983 по 1988 г.». На объединенном заседа
нии парткома, ректората, профкомов преподавате
лей и студентов, комитета ВЛКСМ, состоявшемся 
4 октября, было допущено, несмотря на возраже
ния ряда членов ректората, неправильное толкова
ние пункта 3 Положения о порядке выборов ректо
ров высших учебных заведений СССР в части пред
ставительства филиалов института. Это в значи
тельной степени ущемило права филиалов как пол
ноправных подразделений КрПИ и нарушило де
мократические принципы управления.

Учитывая, что 19 октября до начала заседания 
расширенного ученого совета института привести 
его состав в соответствие с требованиями норматив
ных документов не представлялось возможным, 
мною, согласно предоставленным полномочиям, бы
ло принято решение о переносе отчета ректора на 
срок, обеспечивающий его проведение в соответст
вии с существующими нормативными актами и со
блюдением принципов гласности и демократии в ре
шении данного вопроса.

В. ШВЕДОВ,
зам. начальника Главного управления техниче
ских вузов Минвуза РСФСР.

1 марта в нашем ин
ституте сформировался 
совершенно новый сту
денческий строительный 
отряд «Патриот-» на базе 
всех факультетов и со
стоящий только из ребят, 
отслуживших в Вооружен
ных Силах,

Местом дислокации 
был выбран г. Норильск.

Мы заключили договор 
с управлением строи
тельства Норильской 
промышленной зоны. Ра
бота в этой организации 
показалась нам стоящей 
наших возможностей. У 
всех у нас было очень 
хорошее настроение в 
преддверии трудового ле
та.

И вот прошел подгото
вительный период, на
ступило время выезда от
ряда. Но на месте нас

ТАК ЛИ РАБОТАТЬ НАДО?
ожидало большое разоча
рование. Оказалось, что 
работу, которую должны 
были выполнять мы, уже 
сделали до нас, несмот
ря на договор. А в ответ 
на наш недоуменный 
взгляд сказали: «Мы, ре
бята, вас ждали раньше, 
а вы не успели». Хотя 
выезд отряда был запла
нирован заранее. Нас пе
редали в одно из под
разделений СУС НГМК.

Работы, которые нам 
предлагали впоследствии, 
просто не устраивали, 
объемы этих работ были 
малы, но все же нам при
шлось приступить к их 
выполнению.

В итоге нашим бойцам

пришлось работать на 
пяти объектах Нориль
ска и Кайеркана. Это пре
вращало отряд в разроз
ненные бригады. Но и на 
этих объектах мы столк
нулись с большими труд
ностями.

Почти всегда строитель
ные материалы поставля
лись нерегулярно, а то 
их и вообще не было, то 
же самое происходило и 
с техникой, все приходи
лось просить буквально 
на коленях. Начальник 
«Проммонтажа» тов. Ка
линиченко прямо заявил: 
«У меня нет для вас под
ходящей работы».

Все же, несмотря на 
трудности, наш отряд

справился со своим зада
нием и выполнил все ра
боты.

Хочется отметить вот 
еще что. Такое отноше
ние к студенческому дви
жению со стороны руко
водителей принимающих 
организаций приводит к 
тому, что студенты, а они 
тоже в будущем руково
дители, учатся, как не 
надо работать. И самое 
обидное То, что никто не 
несет ответственности 
за срыв договорных обя
зательств, за воспитание 
студентов — бойцов ССО 
как «будущих бесхозяй- 
ственников».

А. ФИКСЕЛЬ.
Фото С. Цыпленкова.

В ПОСЛЕДНЕЕ время 
молодежными центрами 
никого не удивишь. Не 
удивились и мы, узнав, 
что в Октябрьском райо
не с мая 1988 года (офи
циально с октября 1988 
года) действует моло
дежный цент;р досуга 
(МЦД), инициатором ко
торого был Октябрьский 
районный комитет ком
сомола.

Желание познакомить
ся с этой новой формой 
молодежного движения 
привело нас на порог об
щежития троллейбусного 
депо № 2 , где в небольшом 
помещении приютился 
МЦД. И хотя срок его 
существования невелик, 
уже можно говорить о 
результатах работы. При
мером может служить

МОЛОДЕЖНЫЙ 
ЦЕНТР ДОСУГА

созданная на базе центра 
широкая сеть видеосало
нов, молодежное кафе 
«Саяны», спортивный зал, 
оборудованный исключи
тельно на средства энту
зиастов в подвале БСМП, 
организация рок-панора
мы.

Но это результаты, 
пройденный этап. А что 
в перспективе? Этот воп
рос мы задали директору 
МЦ — Кушко Александ
ру. «Мы планируем соз
дать художественный фо
тосалон; молодежное ка

фе, где можно было бы 
проводить не только раз
влекательные вечера, но 
и встречи с интересными 
людьми. Есть и задумки 
создать свою молодеж
ную парикмахерскую, 
зоологический центр».

Но ни одно доброе на
чинание не обходится без 
большого количества про
блем. Есть эти проблемы 
и у МЦ. Хочется иметь 
свое здание, чтобы дейст
вительно стать «сердцем» 
молодежи юайона; мечта
ют ребята и об оборудо
вании, и о помещении,

где можно было бы про
водить дискотеки; необ
ходимо и помещение для 
зоологического центра. 
Ждет центр и энтузиас
тов, готов обеспечить 
юридическую поддержку 
молодежным кооперати
вам. Но о помещении при
ходится только мечтать, 
а «выбить» оборудование 
— значит совершить ма

рафон по ряду инстанций, 
да и то не всегда успеш
но.

Но центр живет, дей
ствует. Он приглашает 
всех,-кто хочет найти 
применение своему та
ланту!

Его адрес: ул. Круп
ской, 1а, тел. 25-53-30.

Пресс-центр при Ок
тябрьском райкоме 
комсомола.



♦  2 стр. 4 «ПОЛИТЕХНИК» 4  26 октября 1988 г. 4
ш т*т*т*т*ш ш ш щщ

На трибуну партийного собрания
31 октября состоится отчетно-выборное партий

ное собрание института. В повестке дня: отчет пар
тийного комитета о проделанной работе с 31 ок
тября 1985 года по 31 октября 1988 года; выборы 
нового состава парткома; выборы делегатов на 
XXXVI районную партийную конференцию.

Тезисы отчетного доклада парткома опубликова
ны в предыдущем номере нашей газеты и будут об
суждены в ходе партсобрания. Предлагаем внима
нию читателей в порядке обсуждения тезисов за
метку Ю. В. Чудновца.

НЕ ПРИКАЗОМ, 
А СОВЕТОМ

Революционная ломка идеологически зрелые, 
сложившихся (насаждав- люди, которые могут ин- 
шихся) за десятилетия тересам дела подчинить 
стереотипов мышления и личные амбиции, 
поведения не может быть Нужно усилить боевой 
осуществлена мгновенно. дуХ нашей идеологичес- 
Тем не менее процесс KOg работы, не бояться 
демократизации и обно- свободомыслия и свобо- 
вления всех сторон на- ды выражения мнений, а 
шей жизни, как говорит- находить аргументы пра- 
ся, набирает обороты. Вильной точке зрения. 
Курс на перестройку —
это не очередной лозунг, Наконец, парткому, 
а серьезное намерение и партийным бюро следует, 
наша повседневная и не- на м°й взгляд, резко уси- 
обходимая практика. лить спрос со всех членов

О серьезности и необ- нашей парторганизации 
ратимости этого процес- за выполнение ими как 
са свидетельствуют об- своих служебных обязан- 
разование комиссий и ностей, так и^обществен- 
реорганизация аппарата ных поручении.
ЦК КПСС, осуществлен- Партком должен обес- 
ная Пленумом ЦК печить здоровую обста- 
КПСС, состоявшимся 30 новку работы коллектива, 
сентября 1988 года. принципиальную требо-

Пленум поручил По- вательность и вместе с 
литбюро ЦК КПСС осу- тем товарищескую заботу 
ществить практические и поддержку добросове- 
меры по созданию новой стным сотрудникам и 
структуры всех партий- студентам, 
ных органов с учетом На мой взгляд, эти за- 
изменения их функций и дачи наш партком мог 
намеченной реформы по- бы решить в случае его 
литическон системы. Ка- организационной перест- 
ким образом эти полоше- ройки. Во-первых, следу- 
ния можно применить в ет образовать три комис- 
практике работы нашей сии: по организационной 
партийной организации и работе, по идеологической 
ее партийного комитета? работе и по контролю.

Партийная организа- В соответствии с этим 
ция, как ' известно, долж- у секретаря парткома, 
на действовать в рамках я надеюсь, что им будет 
Конституции и осуществ- избран В. И. Темных, 
лять политическое ру- должно быть три замес- 
ководство, не подменяя тителя, которые одновре- 
ни хозяйственных руко- менно будут возглавлять 
водителей, ни общест- названные комиссии. А в 
венные организации. каждой комиссии будет

Думаю, что в новых ус- определено по три конк- 
ловиях работать партко- ретных направления 
му будет труднее. Оче- (участка). Например, в 
видно, что привести стро- комиссии по организаци
ей студентов в пункт за- онной работе можно бы- 
бора донорской крови ло бы выделить: 1) орг- 
значительно проще, чем партработу, 2) профсоюз- 
убедить каждого в важ- ную и 3) комсомольскую, 
ности, безвредности для Члены парткома долж-
личного здоровья и пат- ны выступать не диктато- 
риотичности этого поступ- рами, а советниками, ку- 
ка. Значительно проще в раторами, инструкторами 
приказном порядке на- тех товарищей, которые 
править людей на сель- непосредственно возглав- 
скохозяйственные или ляют доверенный им уча- 
строительные работы, сток.
чем добиться понимания Партком должен стать 
необходимости именно та- органом политического 
кого решения задачи. руководства. И он дол-

Но эта пиостота и есть жен стать > рабочим и ра- 
административно - коман- ботающим органом. В 
дный метод, который дал нем не должно быть ин- 
не столько положитель- статута «представите- 
ных, сколько отрицатель- лей». Все члены партко- 
ных результатов, и от ма должны иметь конк- 
которого как превалиру- ретные поручения и от- 
ющего, а тем более един- вечать в полной мере за 
ственного, нужно немед- их добросовестное выпол- 
ля и решительно стаа- нение. 
заться. ' Поэтому целесообраз-

Обойтись без элем я- но, на мой взгляд, в со
тов принуждения, по ш- став парткома не выби- 
димому, никогда не jfla- рать никого из числа ад- 
стся. Но в стиле руко- министративных работ- 
водства и особенно в сти- ников, ректора, прорек- 
ле руководства партий- торов, деканов, предсе- 
ной организации должен дателей профкомов, сек- 
преобладать метод убеж- ретаря комитета ВЛКСМ, 
дения, обоснованности, Это неизбрание не следу- 
доказательности. Наш ет расценивать как вы- 
партком должен обеспе- ражение политического 
чить в коллективе сочета- недоверия. Кстати говоря, 
ние митингового демокра- это тоже один из вредных 
тизма об условиях рабо- стереотипов. Считаю, что 
ты с железной дисцип- такое разграничение со
ляной, с подчинением во- здало бы лучшие условия 
ли многих воле одного во как для работы руководи- 
время работы. Для этого телей хозяйственных и 
нужно усилить свое вли- общественных организа- 
яние в решении кадровых ций, так и для более 
вопросов. Добиваться, полного осуществления 
чтобы на всех постах, новых функций партий- 
начиная от партгрупорга ного комитета, 
и кончая ректором, нахо- Ю. ЧУДНОВЕЦ,
дились люди профессио- председатель совета ве-
нально компетентные, теранов.

Стройотряд! Твое слово!

ч т о
Завершился очеред

ной третий трудовой се
местр. Итоги — плачев
ные. Вуз впервые в исто
рии стройотрядовской де
ятельности снят с соцсо
ревнования. Этого можно 
было ожидать, достаточно 
вспомнить провал вы
ступления агитбригад 
после собрания комсо
мольского актива. Или 
позорное представитель
ство КрПИ на фестивале 
студенческих отрядов 
города. И это вопреки 
большому стремлению 
комиссара ОССО С. Лат- 
фулиной и секретаря ко
митета ВЛКСМ А. Дани- 
чева активизировать ра
боту среди командного со
става. В связи с этим по
стоянно говорили об от
ветственности, и наконец 
последовали наказания.

Те отряды, которые 
всегда вносили большую 
долю в общие показате
ли вуза, сняты с соцсо
ревнования. Честно гово
ря, сомнительно, что они 
смогут улучшить положе
ние. Думаю, нужно было 
наказывать командный 
состав отрядов, а не сни
мать их с соревнования.

И выход можно найти, 
во-первых, пересмотрев 
полностью систему соцсо
ревнования. Приведу 
только один пример: один 
из показателей соревно
вания — выработка на 
одного бойца, и, как по
казывает практика, она 
очень высока в специали
зированных отрядах.
Причем это достигается 
просто: сокращением до
минимума численности 
отряда (это хорошо согла
суется с принципами пе
рестройки, а наш штаб и 
комитет комсомола тре
буют почему-то выполне
ния плана по численному 
составу отрядов, включая 
этот пункт в условия со
ревнования, и при этом 
наживают себе «врагов» 
в лице начальников шта
бов ТТС и деканов) и 
использованием дорого
стоящих средств произ
водства, которые вхо-

дят в объем строительно
монтажных работ. Это об
стоятельство приводит к 
громадным объемам и 
соответственно очень вы
сокой выработке, не сов
сем реально отражающей 
вклад каждого бойца и 
отряда при строительстве 
объектов. Можно ли при 
этом удивляться, что ЛСО 
«Энергия» осваивает за 
сезон до одного и более 
миллиона рублей строи
тельно - монтажных ра
бот?

И уж куда там тягать
ся специализированным 
отрядам, например, АТФ 
с «Энергией» по выпол
ненным объемам? Что
бы точно оценивать вклад 
каждого ССО в освоен
ный им объем, нужно 
учитывать затраченный 
бойцами, только собст
венный труд. Это можно 
сделать введением коэф
фициенту личного труда 
в объеме строительно
монтажных работ.

Во-вторых, нужно про
вести очень тщательный 
отбор командного соста
ва, на который можно 
опереться в процессе ра
боты. Зачастую получает
ся обратное. Те, кто ста
рается оживить работу, 
либо не встречают внима
ния к своим усилиям, ли
бо отряды с таким ко
мандным составом снима
ются с соревнования за 
непроизвольные срывы. 
Это сводит на нет все уси
лия бойцов отряда. Пос
ле такой «справедливо
сти» вряд ли руководите
ли отряда будут работать 
дальше с таким же при
лежанием. Зато безраз
личные к участию отряда 
и вуза в целом в соцсо
ревновании живут доволь
но спокойно.

Одним из «злостных» 
нарушителей, снятых с 
соревнования оказалась 
«Связь-3». Статус отряда 
она получила в конце 
февраля 1988 г., когда с 
огромным трудом было 
получено разрешение кра
евого штаба на заключе
ние договора с Кемеров

ской ПМК-604. Хотя 
идея создания отряда по
явилась годом раньше. 
Фактически «Связь-3» 
заменила очень неудоб
ный . общестроительный 
ССО на РТФ. Тем не ме
нее разрешение на заклю
чение договора с органи
зацией, находящейся за 
пределами края, удалось 
получить только через 
центральный штаб!

«Связь-3» довольно ус
пешно прошла подгото
вительный . период и за
кончила трудовой семестр 
с отличными производ
ственными и обществен
но - политическими по
казателями. Но, как ска
зано выше, все это было 
напрасно. В силу непред
виденных обстоятельств 
не удалось в указанный 
срок сдать документы. И 
сколько ни доказывай, 
бюрократический подход 
берет свое.

В соцсоревновании сре
ди специализированных 
отрядов участвовали (ку
рам на смех) всего два 
ССО: «Связь-1» и
«Связь-2» РТФ. Причем 
первый отряд, занявший 
I место, на протяжении 
последних лет работает 
относительно успешно, а 
вот «Связь-2» уже три— 
четыре года работает
очень плохо. Это потому,

что ПМК-617 несерьезно 
относится к приему отря
да, ищет всевозможные 
способы, чтобы обойти 
договорные обязательст
ва. А командный состав 
проявляет непонятную 
нерешительность.

По новому положению 
о ССО командир имеет 
право заключить договор 
с любой организацией, 
наиболее соответствующей 
интересам отряда. Этот 
вопрос давно можно было 
решить с бюро ВЛКСМ 
факультета. Решение 
проблемы может быть 
более эффективным, если 
создать на базе всех трех 
отрядов объединенный 
отряд «Связь». Но бюро 
BJIKCM РТФ осторожни
чает в решении этого во
проса.

Пустые разговоры, 
убеждения, ’ бесполезные 
наказания и бюрократи
ческие подходы нужно 
заменить реальными де
лами. И в первую оче
редь это относится к 
штабу ССО вуза. В про
тивном случае говорить 
о высоком месте КрПИ в 
социалистическом сорев
новании края не прихо
дится.

М. ШАБАЛИН,
командир отряда 

«Связь-3».

Подготовительный пе
риод объединенного от
ряда электромеханическо
го факультета «Энергия» 
начался, как и обычно, 
с заключения производст
венных договоров. Но 
протекал подготовитель
ный период необычно 
для отряда.

Всем известно, что 
большие трудности испы
тывают факультеты при 
наборе в отряды бойцбв 
в связи с призывом в 
армию. Не обошли эти 
трудности и нас. Форми
рование отрядов было 
поручено утвержденным 
на бюро ВЛКСМ факуль
тета командирам: Чу
динову О.. Ковалеву Н. 
и Беляеву Н. — ребятам, 
выезжавшим в отряд, зна
комым с трудностями 
формирования. Столк
нувшись с организацион-

ПРОИГРАА 
ФАКУЛЬТЕТ
ными вопросами, ребята 
показали свою несостоя
тельность, скорее неже
лание, пассивность в ра
боте, хотя помощь оказы
валась и со стороны фа
культета, и со стороны 
штаба ТТС института. В 
итоге вместо 25 человек, 
которые должны были 
выехать в г. Минусинск,- 
выехало 16, вместо 25 в 
г. Абакан выехало 9, 
вместо 50 в г. Канск вы
ехало 30 человек.

Были игнорированы все 
без исключения меро
приятия, проводимые 
штабом ТТС института в

подготовительный пери
од. С большим трудом 
отряды получили разре
шение на выезд в крае
вом штабе ССО.

Благо в принимающих 
мехколоннах организация 
намного выше, и рабочий 
период прошел без ос
ложнений. Все договор
ные производственные 
обязательства выполнены.

Но командиры и в этот 
период оставались в те
ни, ничем не проявив се
бя, Не на высоте оказа
лись и комиссары отря
дов, их деятельность так
же не отразилась на де
лах, никакой обществен
но-политической работы 
не велось. Можно лишь 
отметить хорошую рабо
ту бойцов отрядов, в 
этот период отличились 
Краснов Петр. Неделин 
Сергей, Образцов Алек

сандр, Франчук Сергей, 
Бабурин Сергей.

И после того, как бы
ло освоено 783 ты
сячи рублей СМР, 
отряд мог претендовать, 
как и в предыдущие го
ды, на одно из призовых 
мест в институте.

Командный состав под
водит итог, не считаясь с 
историей й традициями 
отряда, не сдает в уста
новочный срок отчеты о 
работе. В результате от
ряды выбыли из соцсо
ревнования. Хочется по
желать бюро ВЛКСМ серь
езнее подходить к вы
борам и утверждению кан
дидатур, чтобы не по
падали безответственные 
люди, которым безраз
лична честь факультета.

в. михАилов,
командир ССО «Энер
гия».

ГОТОВЬ ЗИМОЙ ТЕЛЕГУ
Наш отряд «Прогресс» 

работал на ремонте сан
техники в общежитии 
№ 4. В результате ре
монта переоборудованы 
все туалеты,обит деревом 
потолок в душевой, про
изведен мелкий ремонт 
внутренней сантехники. 
В самом н а ч а л е  
был небольшой объем ра
бот, но вскоре мы столк
нулись с проблемами ком
плектации сантехники. 
Мы простояли неделю из-

за непоставки ее. Только 
после вмешательства кра
евого штаба ССО было 
найдено решение. А оно, 
как известно, всегда про
стое: взяли в общежитии 
№ 3 эту сантехнику, ко
торая там уже заржаве
ла. Спрашивается, а не
льзя ли сразу было сде
лать так? Сначала не бы
ло кирпича, и лишь че
рез некоторое время его 
завезли, не хватало труб.

Мы столкнулись с та

кой проблемой: наша
АХЧ начинает беспоко
иться о материалах лишь 
в тот момент, когда лю
ди уже не могут рабо
тать из-за их отсутствия. 
Почему бы не побеспо
коиться зимой," ведь от
ряд организовывается не 
за два дня, не за неделю 
до начала работ, а мною 
раньше.

Вот если наша АХЧ 
возьмет себе на вооруже
ние старую русскую пос

ловицу: «готовь сани ле
том, а телегу зимой», то
гда можно смело органи
зовывать не 2 —3 внутри- 
вузовских отряда, а го
раздо больше. Вот тогда 
мы сможем своими рука
ми сделать за лето не 
«косметические» . ремон

т ы  в общежитиях, а нор
мальные, вплоть до капи
тальных. Вот тогда мож
но будет смело внедрять 
лозунг: «Свой вуз — сво
ими руками».

А. ЖАЛНИН, 
комиссар ЛСО «Прог
ресс».
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К А К  ПОМОЧЬ РОДНОМЖ ДОМУ?
Студенческий отряд

«Союз» с ФАВТ был 
сформирован как внутри- 
вузовский отряд и дол
жен был работать в рай
оне Студгородка, про
кладывать теплотрассу, 
но у института не было 
труб для этой работы. 
Приходилось много раз 
присутствовать на пла
нерках у проректора по 
АХЧ т. Заблоцкого, но 
трубы так и не были по
ставлены на объект. Так 
продолжалось почти три

недели.
Отряд должен был на

чать работать 7 июля. 
По просьбе бойцов отряд 
попе дислоцировали. Кра
евой! штаб студенческих 
отрядов направил отряд 
в поселок Майна, там он 
приступил к работе  ̂ 27 
июля на строительстве 
детского сада.

Еще будучи в Красно
ярске, мы уже не вери
ли, что будем ра
ботать, ведь было упуще
но много времени. На

новом месте мы приня
лись за настоящую рабо
ту, работали до позднего 
вечера. Проработав чуть 
более месяца, мы суме
ли заработать не хуже 
других отрядов.

И все-таки очень ' бы 
хотелось, чтобы к воп
росу о работе в институ
те подходили бы более 
серьезно. Хотелось бы 
помочь собственному ин
ституту.

С. ПОЛЕВ, 
комиссар ЛСО «Союз».

ЛСО «СПЕКТР» отно
сится к внутривузовским 
стройотрядам и был соз
дан в мае этого года на 
РТФ. Тогда было реше
но создавать на каждом 
факультете «внутривуз». 
Кем и, главное, для че
го нужно было создавать 
такие отряды непонятно 
и до сих пор. Результа
ты этого «мероприятия» — 
налицо. Практически ' ни 
один из таких стройотря
дов не смог работать 
нормально. Так, наш 
ССО «Спектр» не смог 
заключить договор ни с 
одной организацией, ра
ботающей на объектах 
КрПИ. Ни один из руко
водителей! строительных 
организаций не брал на 
себя ответственность в 
стабильной поставке
стройматериалов, обеспе
чении фронтом работ, то 
есть того минимума, без 
которого не может рабо
тать ни один стройотряд.

Странную позицию за
нял и наш институт в

НУЖЕН ЛИ 
«ВНУТРИВУЗ»?

этом вопросе, который 
больше всех должен быть 
заинтересован во «внут- 
ривузах».

Так, например. зам. 
проректора по АХЧ объ
яснил нам довольно про
сто: «Студенческая рабо
та нам нужна, но только 
бесплатно». И все-таки 
нам удалось заключить 
договор с РСУ-5 г. Крас
ноярска на строительство 
молодежного центра
по ул. Ленина, 122. На 
объекте наш "отряд рабо
тал хорошо, с «огонь
ком», хотя почти все ра
боты производились в
подвальных помещениях, 

и в составе отряда из 24 
бойцов — 14 были под
ростки. Были и перебои 
со стройматериалами и
т. д. Правда, вопрос с

поставками стройматериа
лов был вскоре решен, не 
без помощи средств мас
совой информации.

По просьбе краевого 
штаба ССО на нашем 
объекте побывали сотруд
ники Красноярского те
левидения. И после вы
ступления командира и 
комиссара ЛСО «Спектр» 
по телевидению с крити
кой в адрес РСУ трудно
стей со стройматериала
ми как не бывало. Могут 
же, когда захотят! Хо
чется также мне поблаго
дарить бойцов ЛСО 
«Спектр»: Меркулова
Олега, Шестакова Анд
рея, Сонина Константина 
за честный и ударный 
труд!

С. КАРНАУХОВ, 
командир ЛСО «Спектр».

КРУШ ЕНИЕ НАДЕЖ Д
Справка для информа

ции: в апреле 1988 года 
был создан студенческий 
строительный! отряд, ра
ботающий круглогодично 
на объектах института, на 
базе машиностроитель
ного факультета. В со
став J1CQ входили пред
ставители еще четырех 
факультетов: ЭМФ, МТФ, 
ФАВТ. Общая числен
ность отряда была 25 че
ловек. По договору от
ряд обязывался освоить 
капитальные вложения на 
общую сумму 67,7 тыс. 
рублей: io  тыс. на по
ликлинику № 4, 57,7
тыс. на капитальный ре
монт корпуса «Г» КрПИ. 
Отряд приступил к рабо
там с 25 апреля. Дого
вор был подписан до де
кабря месяца. С трудно
стями ВКгССО «Каскад» 
столкнулся с первых же 
дней. Во-первых, мастер 
участка Завьялова Н. Г. 
первые два дня не могла 
предъявить объект рабо
ты. Когда же этот вопрос 
был решен, возникли 
трудности с поставками. 
Дело дошло до прямого 
шантажа: «Пока не по
можете нам прополоть 
участок свеклы, выде
ленный для РСУ-2, ма
териалов вам не видать». 
Правда, предварительно 
оговорили, что за те 4 
дня, которые мы должны

отработать на колхозном 
поле, нам заплатят. Но 
даже после «отдыха» на 
поле, в течение 4 дней 
поставки были нерегу
лярными: не хватало це
мента, алебастра, крас
ки, зато известкового ра
створа, надобность кото
рого была один куб., нам 
поставили около 5 кубов. 
Первый простой у нас 
длился 10 дней.

К кому мы только не 
обращались: и в комитет 
ВЛКСМ института, и в 
краевой штаб J1CO, и к 
проректору АХЧ.

Результат оставался 
одним и тем же: обеща
ния оставались только на 
словах. Только после то
го, как комиссар отряда 
Горенштейн Д. Б. пожа
ловался в исполком Ок
тябрьского района, по
ставки более стабилизи
ровались, и еще через 
5 дней приехала комиссия 
из народного контроля. 
Был составлен акт о тех 
беспорядках, которые у 
нас существовали по по
ставке материалов. Ко
миссия, заверив нас в 
том, что это будет дове
дено до руководства 
треста «Горгражданстрой» 
и что подобного не по
вторится, удалилась.

Справка: на 1988 год

руководство «Горграждан- 
етроя» затребовало для 
летних работ в КрПИ 
100 студентов. Факти
чески было выделено 35 
человек.

Еще до начала работ 
в кабинете проректора по 
АХЧ проходили бур
ные дебаты с руководст
вом «Горгражданстроя» 
по количеству выделяе
мых студентов для летних 
работ. С гарантией, - что 
все привлекаемые студен
ты будут полностью обес
печены работой.

ВКгССО «Каскад» был 
полностью обеспечен
ф р о н т о м  работ при 
полном о т с у т с т в и и  
материалов. Второй
простой продлился две 
недели. Дело доходило до 
абсурда: мастер участка 
т. Завьялова Н. Г. после 
составления акта заяви
ла, что если бы мы за
хотели, то сами достали 
бы все необходимые ма
териалы, что фактически 
и было: в частности, це
мент носили вручную со 
стадиона КрПИ. Факти
чески «топтание на одном 
месте» привело к тому, 
что отряд стал саморас
пускаться, в конце авгус
та в основном составе 
осталось 4 человека, дея
тельность которых своди
лась к ежедневному посе
щению объекта с целью 
выяснения наличия мате
риалов. Всего отряду уда
лось поработать 15 дней.

И. ЯКИМЕНКО.

О р ган и зац и я «Т ем п а»
Наш ССО «Темп» ма

шиностроительного фа
культета работал в тру
довой семестр в поселке 
Дубинино, в «Пром- 
строе-2». По заключе
нию договора нам нужно 
было работать на пуско
вом объекте завода же
лезобетонных изделий 
(ЖБИ) на заливке полов 
и фундамента. Много 
было приложено старания 
и сил, чтобы объект был 
сдан досрочно и со зна
ком качества.

И все же проблемы 
существуют.

Хочется отметить не
хватку бойцов в строи
тельных отрядах на фа
культете, где учатся бо
лее 500 человек. Всего 
комплектуют один от* 
ряд. Неплохо было бы 
создать специализиро
ванные отряды и на
правлять их в строитель
но-дорожные организации. 
Надо, чтобы руководство 
факультета задумалось и 
решило эту проблему.

Кроме того, в свобод
ное от работы время мы 
умело организовывали 
свой досуг. В воскресные 
дни каждый на"ходил себе 
дело по душе. Проводи
лись спортивные меро
приятия: соревнования по 
Футболу, волейболу. На 
танцплощадке не умолка
ла музы ка." Проводились 
различные конкурсы и 
концерты. Наши ребята 
с агитбригадой принима
ли участие в празднике 
шахтера в п. Дубинино.

А. АЛТУНИНА, 
боец ССО «Темп».

Наш дискуссионный клуб
Программа развития Красноярского политехни

ческого института, предложенная ректором, была 
принята на партийном собрании 11.06.87 г. Основ
ные моменты этой программы А. М. Ставер объя
вил значительно раньше — в самом первом своем 
выступлении на совете института. Это действитель
но прекрасная программа, и ректор приложил нема
ло усилий для ее выполнения. Существенные сдви
ги сделаны в вопросах интеграции учебного про
цесса, науки и производства, в вопросах развития 
материально-технической базы, строительства.

Однако с момента принятия программы прошло 
уже почти полтора года, и становится очевидным, 
что ее реализация идет медленными темпами.

Не на всех участках работы дело улучшается, а 
на иных даже ухудшилось.

В начале тезисов отчета, опубликованных в га-

СЛОВА И ДЕЛА
зете «Политехник» 12.10.88 г., ректор пишет об 
улучшении фундаментального образования. Опре
деленные шаги в этом направлении действительно 
сделаны, но они не столь впечатляющие, как это 
представлено в тезисах. Третья фраза тезисов го,- 
ворит об увеличении штатов математических кафедр 
с 57 преподавателей в 1983 г. до 70 в 1988-м. Ес
ли через х обозначить количество штатных единиц, 
добавленных математическим кафедрам за пятиле
тие заботами ректората, и учесть, что в конце
1987 года для усиления математических кафедр 
нашему институту министерство добавило 19 ставок, 
то, решив уравнение

57 + х + 1 9 = 7 0 ,
можно получить более точное представление об ис
тинном положении дел.

Эксперимент, о котором сказано в тезисах, заду
ман был красиво, казался, по первым оценкам, об
реченным на успех, но благополучно скончался. Со
став похоронной команды известен: первый заме
ститель ректора и его службы.

Аттестация знаний студентов третьего курса, 
проведенная в 1988 году, успеха не имела. Студен
ты МТФ, МСФ, АТФ, закончившие второй курс в
1988 году, математике обучались две трети време
ни, определенного учебными планами. Что можно 
будет сказать о фундаментальной подготовке ин
женеров выпуска 1991 года?

Состояние, учебных дел 1988—89 гг. только отда
ленно напоминает порядок. Кончается второй месяц 
семестра, а у нас до сих нор нет расписания заня-. 
тий. Черновики расписания, вывешенные у декана
тов, регулярно переделываются, и конца этим пере
делкам не видно.

Этим список недостатков фундаментального об
разования в институте, понятно, не исчерпан. Без
условно, не ректор непосредственный виновник сло
жившейся ситуации. Но, как руководитель инсти
тута, он отвечает за работу своих заместителей.

Должен остановиться на следующем неприятном 
моменте. По настоянию заместителя начальника 
главка министерства В. II. Шедова заседание рас
ширенного ученого совета института по отчету рек
тора было отменено. Объявлена причина: несоот
ветствие утвержденного состава расширенного со
вета пункту 3 Положения о порядке выборов ректо
ров высших учебных заведений СССР. Причина яв
но неубедительная.

Лично меня состав расширенного совета не удов
летворяет. Мне, например, совершенно непонятно, 
почему нет в составе совета (даже нерасширенного) 
профессора, доктора физико-математических наук 
КФ Д. Тропина, работающего в заводе-втузе? На 
мой взгляд, не решать, включать или не включать 
профессора Ю. Д. Тропина, должны составители со
вета, а просить его врйти в состав ученого совета, 
так как с его участием вопросы фундаментального 
образования решались бы на совете существенно 
квалифицированнее.

Далее, высокий московский гость высказал ут
верждение, что принятый вариант состава расши
ренного совета предназначен для «сведения счетов 
с ректором». Список лиц, собирающихся «свести 
счеты», Шедов не привел, но известны фамилии тех, 
кто подписал решение о составе расширенного сове
та. Это проректор по учебной работе, секретарь 
парткома, председатели профкомов сотрудников и 
студентов и секретарь комитета ВЛКСМ.

Если утверждение заместителя начальника глав
ка верно, то соответствующие организации (мини
стерство, партийная, профсоюзные и комсомоль
ская организации) должны строго спросить своих 
представителей: почему они пошли на поводу (а 
может, оказались активистами) у тех, кто собирает
ся «свести счеты»?

Если же утверждение заместителя начальника 
главка не соответствует действительности, то инсти
тут обязан защитить своих руководителей от не
обоснованных заявлений.

Вот такую сложную задачу поставил перед на
ми представитель министерства своим, на мой 
взгляд, легковесным заявлением.

В. БУСАРКИН,
заведующий кафедрой прикладной математики.

ПОПРАВКА
В предыдущем номере нашей газеты в тезисах 

партийного комитета под заголовком «Учиться де
мократии» допущена ошибка. Следует исключить 
(как не обсуждавшийся) конец второго абзаца во 
второй колонке на 3-й стр.: «Отмечены существен
ные недостатки в подготовке к новому учебному 
году со стороны ряда деканатов (МСФ, МТФ), ка
федр и служб АХЧ».

МНЕНИЕ 
СПЕЦИАЛИСТА

После несостоявшегося 
отчета ректора о резуль
татах работы за пятиле
тие и поведения некото
рых членов нашего кол
лектива в зале, где дол
жен был состояться от
чет, можно подумать, 
что многие настроены 
оценивать не работу кол
лектива, возглавляемого 
ректором, а его индивиду
альный отчет. Это проти
воречит всем законам 
теории управления. .

Из теории управления 
известно, что результаты 
деятельности любого кол
лектива оцениваются по 
пяти показателям: мате
риально - технической 
базы, интеллекта коллек
тива, его здоровья, дис
циплины, организованно
сти. Критерием оценки 
являются показатели этих 
параметров, предшеству
ющие отчетному периоду. 
Если охватить работу кол
лектива КрП И за пять 
лет, можно сказать, что 
по всем параметрам по
казатели повысились. На
пример, что касается ма
териально - технической 
базы: институт имеет
мощный научно-иссле
довательский сектор, 
возглавляемый компе
тентными специалистами
В. А. Трояном и В. И. 
Темных, построено обще
житие и два дома для 
преподавателей и сотруд
ников, создан ряд новых 
кафедр (при желании 
каждый может продол
жить этот ряд). В части 
интеллекта: увеличилось
число лиц со степенями и 
званиями, работает луч
шая в городе библиотека 
— научный центр инсти
тута под руководством 
опытного и образованного 
специалиста JI. Н. Ор
ловской, открылась ка
федра ЭЭиК во главе с 
энергичным энтузиастом 
своего дела JI. В. Хазо- 
вой... Относительно здо
ровья можно сказать, что 
и этот показатель не 
имеет тенденции к сни
жению, скорее наоборот: 
вуз постоянно занимает 
призовые места в раз
личных соревнованиях 
студентов и препбдавате- 
лей города и края, рабо
тает , несколько групп 
здоровья и т. д.

Согласно теории уп
равления, если показате
ли указанных парамет
ров за отчетный период 
(которые и прежде были 
высокими) не улучшатся, 
то работу нельзя приз
нать неудовлетворитель
ной. Налицо явное раз
витие. Поэтому коллек
тив, а значит, и его уп
равляющая часть — уче
ный совет — не может 
в принципе признать ра
боту за отчетный период 
неудовлетворительной. Ес
ли же это вопреки логи
ке произойдет, коллектив 
накажет сам себя.

Индивидуальные черты 
руководителя, не устраи
вающие весь коллектив 
или часть сотрудников, 
могут быть обсуждены об
щественными организа
циями на особом собра
нии. В нашем вузе рабо
тает центр по изучению 
общественного мнения, 
который в состоянии про
вести опрос, и если ока
жется, что более полови
ны сотрудников недоволь
ны личными качествами 
ректора, ставить вопрос 
перед общественными 
организациями об его 
обсуждении.

Д. МЕХОНЦЕВА, 
доцент кафедры 

ТиКМС.



Твои наставники, студент.

Геннадию Кузьмичу Смирнову 50 лет со дня 
рождения и 30 лет трудового стажа. Жизнь богата 
событиями, работа на заводе, служба в армии, ра
бота мастером в Красноярском политехническом 
институте с 1961 года, учеба на вечернем факуль
тете.

В настоящее время Геннадий Кузьмич — старей
ший работник кафедры. После учебы в аспиранту
ре Ленинградского политехнического института он 
снова работает на кафедре ЭиОПМ.

Товарищ Г. К. Смирнов хороший лектор, сфера 
его научных интересов — повышение экономичес
кой эффективности использования станков с ЧПУ 
— является одной из наиболее актуальных в сов
ременных экономических исследованиях.

Геннадий Кузьмич много сил отдает внедрению 
результатов своих исследований в производство. 
Его хорошо знают на машиностроительных пред
приятиях,

Г. К. Смирнов — прекрасный семьянин, воспитыва
ет дочь-первоклассницу, надежный товарищ.

Долгих Вам лет жизни, удач во всех начинаниях.
Коллеги кафедры ЭиОПМ.

НОВАЯ ВСТРЕЧА

С ОРКЕСТРОМ
Знаменательным днем 

для любителей симфони
ческой музыки было пер
вое октября — день от
крытия XII сезона Крас
ноярского симфоничес
кого оркестра. Исполне
нием Концерта № 2 Рах
манинова начал он свой 
сезон. Это — генеральная 
репетиция перед ответст
венными гастролями в 
Ленинграде.

Хочу поделиться с чи
тателями впечатления
ми от концертов этого За
мечательного оркестра. 
В первый день исполня
ли произведения Рахма
нинова, а третьего октяб
ря — сочинения фран
цузских композиторов 
Равеля, Юсека Дусик, 
Шоссона. Оркестранты 
вынесли на суд зрителей 
известные творения ве
ликих гениев.

Взлетела белой птицей 
дирижерская палочка в 
руках главного дириже
ра — заслуженного дея
теля искусств РСФСР 
Ивана Всеволодовича 
Шпиллера, и начинает 
звучать удивительная му
зыка, которую оркестр 
исполнил слаженно, бес
прекословно подчиняясь 
его безмолвному требо
ванию. Торжественные 
аккорды сменяют тихую,

плавную и нежную мело
дию. Они как бы пере
плетаются и перемежают 
друг друга, заставляют 
вслушиваться и задумать
ся над тем, что хотят по
ведать. Блестяще, с глу
боким чувством и вдох
новением были исполне
ны все произведения. 
Показано высокое мастер
ство игры.

Благодарные зрители 
долго аплодировали и не 
отпускали артистов со 
сцены. Орекстранты суме
ли донести до них замы
слы и чувства компози
торов, взволновать их 
сердца.

Музыканты оркестра 
сейчас гастролируют в 
Ленинграде, где они ис
полняют те же произведе
ния, которые прозвучали 
на открытии творческого 
сезона, а также произве
дения Бетховена, Дюка, 
торжественную и вдох
новенную музыку.

После этих гастролей 
мы вновь встретимся с 
оркестром, возможно, и 
с новой программой. 
Встреча с прекрасным 
миром волшебных звуков 
всегда радует и волнует. 
Нашим славным артистам 
хочу пожелать творчес
ких успехов.

Н. ЖУРАВЛЕВА.

О бъ я вл ен и е
Уважаемые товарищи!
В нашем институте в аудитории 129 главного 

корпуса от комбината питания № 23 открыт мага
зин-кулинария. Здесь вы можете купить тесто, по
луфабрикаты, выпить соку, съесть пирожное, бу
лочку и тому подобное. Кулинария принимает пред
варительные заказы на эти продукты.

Наш магазин работает с 10 часов до 17, перерыв 
— с 14 до 15’часов. Выходные — суббота, воскре
сенье.

Приглашаем вас посетить кулинарию.

27 сентября в общежи
тии №  7 состоялась
встреча преподавателей 
кафедры этики, эстети
ки и культуры со студен
тами. Шло обсуждение 
недавно прошедшего на 
экранах города фильма 
«Маленькая Вера».

ГЛАВНОЕ, что пора
довало, — это доброже
лательное отношение к 
фильму. Ребята отметили, 
что картина жестокая, 
выходящая на новый 
уровень жизненной прав
ды. Отметили они и не
достатки фильма, напри
мер,' недоговооенность, 
отсутствие анализа при
чин, из-за которых герои 
стали бездушными. Не
четко прослеживается 
связь семьи Веры с об
ществом, с другими людь
ми.

Итак, действие проис
ходит в прибалтийском 
рабочем городке. В нем 
живет маленькая Вера. 
Родители Веды — на пер
вый взгляд неплохие лю
ди. Но вдумаемся, как 
они живут? Вечерами в 
семье выпивают и мать, 
и отец, да и дети их не 
отказываются от рюмки. 
Вера явно обделена ро
дительским вниманием, 
лаской. Она жалеет отца, 
когда тот спекулирует 
болезнью и хочет, чтобы 
все его любили.

Вера тянется к хороше
му, но раскроется ли 
она?

Ее друг — «сексуаль
ный пульс» общежития, 
в доме Веры Сереже 
скучно. Родителей своей 
любимой девушки он счи
тает тупыми и, наверное, 
не пойдет с ними на кон
такт никогда.

Вот такие впечатления 
остались от фильма у 
студентов.

Предлагаем вашему 
вниманию три разных 
мнения по одному вопро
су: можно ли назвать вы
сокодуховной главйую ге
роиню?

К. СЕРГЕЕВ, студент 
КрПИ:

— Можно ли назвать вы
сокодуховной - способ
ной на искреннюю, жерт
венную любовь — Веру?

РЕЗОНАНС
UOnfiuxu к  no/anfieriti/ 

маленькой Befiu
Да, — скажет один. — 
Не станем ханжествовать 
и утверждать, что высо
кая любовь непременно 

платоническая. Каждый 
любит, как умеет. Еди
ных критериев, по кото
рым определялась бы 
настоящая любовь, нет, 
у каждого они свои, И 
Вера любила, Вера стра
дала, решившись на пре
дательство любимого, 
отринутая им, готова бы
ла убить себя. И не на
до пугаться слова «пре
дательство». Оно несов

местимо с «любовью» 
только для нравственных 
экстремистов или роман
тиков, а в реальной жиз
ни любой человек вынуж
ден идти на компромис
сы. Тем более что грех 
она бы искупила ценой, 
быть может, собственной 
жизни. Да, Вера сущест
во нравственно убогое, 
но с душой, открытой 
для любви. Оптимистиче
ская нота! Антиэстетич
ный вид города (микро
район на фоне частокола 
чадящих труб), окруже
ние с такими низменны
ми духовными запросами, 
что невольно ассоцииру
ется с джунглями. Отсут
ствие дела, однообразие, 
скука вполне могли бы 
породить Маугли без ка
ких бы то ни было при
знаков духовности, А это 
Вера!

О. МЯГКОВА, студент
ка ИГУ:

— И не стоит ссылаться 
на отсутствие критерия 
настоящей любви. Века: 
ми его вырабатывали лю
ди исключительных ду
ховных возможностей — 
мудрецы, писатели, уче
ные. Это гармоничная 
любовь как к духу, 
так и к телу. Для Веры

же желать человека — это 
и значит «любить его, 
для нее это эмоциональ
ный предел, она не спо
собна на большее. Хотя 
«желать человека» очень 
естественно для смертно
го, и такое желание само 
по себе вовсе не акт без
духовности, но упоминать 
здесь любовь совершенно 
неуместно. И не надо ар
гументировать существо
вание мнимой любви стра
даниями, попыткой само
убийства. Тут другая 
причина этих действий.

Знаменателен в этом 
отношении эпизод «Вера 
в гостях у Чистяковой». 
Со смятением, со слеза
ми доверяется Вера под
руге: даже когда Сергей 
рядом и она видит его, 
прикасается к нему, ей 
кажется, что его нет. 
Сергей же несомненно 
умней, опытней и . взыс
кательней своей женщи
ны. И, физически ощущая 
ее, сознает, чего ему не 
хватает. Неудовлетво
ренность Сергея, непо
нятная Вере и тягостная 
для нее, заставляет му
читься ощущением, что 
жизнь от нее что-то ута
ила. А жизнь действи
тельно недодала Вере са
мого основного, без чего 
не могут складываться 
полноценные человечес
кие отношения ! — духов
ности.

Евгения ИЛЬИНА, 
студентка КГУ:

— В фильме «Маленькая 
Вера» показаны жизнь 
и быт определенного со
циального слоя, но проб
лемы, поднятые в филь
ме, выходят далеко за 
рамки этого слоя.

Помните, как в фильме 
«Плюмбум» показаны ро
дители главного героя?

Вроде бы ничего общего, 
слишком уж разный куль
турный уровень. Но они, 
как и родители Веры, 
имеют незыблемые пред
ставления о семейном 
благополучии, правда, их 
представления содержат 
разное количество приз
наков.

В модель «счастья» 
семьи Руслана входят 
совместные прогулки, 
беседы о духовности, пе
сни о романтике дальних 
дорог, считаются воз
можными некоторые ком
промиссы с совестью, о 
которых сына лучше дер
жать в неведении. В се
мье Веры схема благопо
лучия предельно проста: 
чтобы все было, «как у 
людей». Полный холо
дильник компотов и со
лений, «машина, считай, 
своя», щедрые на спирт 
застолья по выходным и 
праздникам. И те, и дру
гие, в общем-то счастли
вы и старательно навя
зывают свое счастье де
тям.

Дети- сопротивляются и 
в конечном счете * стано
вятся неразрешимой за
гадкой для своих роди
теле!!. И примеры для 
подражания ' ищут где 
угодно, да только не до
ма.

Старший брат Веры 
давно завоевал право на 
Независимость. Его авто
ритет и даже превосход
ство в семье признаны. 
Не берусь здесь обсуж
дать его личные качест
ва, по-моему, заметно 
каждому, что этот чело
век сделал себя сам, на
столько далеко он ушел 
от родителей. Вера ж е— 
девочка самая заурядная, 
создана для того, чтобы 
копировать. Вначале — 
более оригинальную под
ругу, затем — «силь
ную» личность — Сер
гея. Поэтому-то и. бунт 
ее больше напоминает 
пошловатый фарс. В даль
нейшем ее жизнь видит
ся мне вполне благопо
лучной.

Записала 
М. ПЕТРОВА.

ЦВЕТЫ И ЗЕЛЕНЬ —
ребята, которые работа- 

71 Д  О  Т Т  Д  ли с душой: М. Котов,
Аа У а Л .  Дима и Эдуард Чирко

вы, Игорь Карпов, Вале- 
Помимо эстетического, рий Бушуев и девушки 

зеленые насаждения име- Света Паклина, Юля Бин- 
ют и огромное санитар- дарева. Я хочу поблаго-
ное значение, защищая дарить их за отличную
города и поселки от ды- работу, 
ма, выхлопных' газов, пы- Но нужно работать
ли, а многие растения дальше и приводить в
обладают фитонцидными порядок зеленую зону 
свойствами. Я работаю в Студенческого городка, 
институте инженером- Планы у меня большие, и 
озеленителем всего один работы очень много. Боль- 
месяц и могу поделиться ше всего волнует в дан- 
первыми впечатлениями, ный момент теплица, 

Теппитоиия Г т у г т р н ч р  котоРая находится в ава- 
ского говодка очень рийном состоянии- я  от 
большая, и озеленена она У”?,. “ “Sf”
неплохо. Но вся работа " "  отзыв“ : *Дз 13015
По озеленению велась 
стихийно, без плана. И

она сгорела, эта тепли
ца!». И я невольно вспо-

* “ в Польшеочень запущенном состоя 
нии. Вот мне и приш- ,н ы  в п е р в у ю  о ч е р е д ь

лось начинать работать строили лаРьки для хле‘
со студентами первого чатобыК™ш-тоДЛ? скш7ить
н Г ак о р Г а ВзГнасаж де: ~  л^де™
н и я м и  п о 1 ж н ы ‘У х а ж и в а т ь  з в а т ь  Ул ы б к и  н а  и х  л и '
с т у д е н т ы  п о т о м у ч т о  о н и  ц а х ' М ы  в с е  л ю б и м  ц в е " с т у д е н т ы , п о т о м у  ЧТО ОНИ м т-лп ятп м яятв  MY
т р е б у ю т  б е р е ж н о г о  о т н о -  ’ н е  х о т и м
ш е н и я , и  к т о м у  ж е  и и ч е м У 1и н е  АШИМ-
это к р о п о т л и в а я  р а б о т а .  Мне х о т е л о с ь  б ы  к а ж -

S  l Z  n S  АХР’ Факультетов и , ко-
. н е ч н о  ж е ,  к о м с о м о л ь ц е в .

в и д е т ь  
г о р о д о к

тат—их работу пришлось 
переделывать. Они, как Ведь все хотятварвары, прошли «по де- Гтупрнчргкий
§ Г ь Г / р ’, н Т с „ ° Г т АВ н красивым,
потом совсем ушли Т. ОСТАПКОВИЧ,
из нашей бригады. А вот инженер-озеленитель.

У фасада нового общежития.
Фото JI. Шостак.

За редактора Ю. В. ВИДИН.
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